



PERALDO de GERONA

Jueves
3 de abril

PERIODICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

EL ARTÍCULO DE FONDO

Vive la mala intención de los lectores tan hecha a la creencia de que el diario de provincias es obra casi exclusiva de la tijera periodística, que rara vez se paran ellos a leer el artículo de fondo, este trabajo que aparece siempre como heraldo de nuestra opinión y que recoge la esencia de nuestros pareceres.

¿Y para qué, si piensan que van a encontrarse frente por frente de la elucubración periodística, que leyeron el día anterior en el periódico cortesano, «que todo lo estudia, que todo lo averigua, que no olvida nada jamás?»

Y así sucede que el articulista de fondo de un periódico de provincias se pasa la vida forjando el alma de la hoja diaria sin la fé del luchador que derrocha su valor en el torneo porque sabe que le contempla, y le anima con el deseo, y le teje laureles de la victoria el anhelo amoroso de su dama.

El alma del periódico es el artículo de fondo; es en él donde piensa, donde desenvuelve sus ideales, donde recoge las voces de la comunidad, donde desarrolla las finalidades de la razón de su vivir.

Y del mismo modo que no se concibe un cuerpo sin alma, es difícil concebir una hoja diaria sin esa tribuna de la opinión a donde debe subir el sacerdote de la prensa para reflejar las inspiraciones del Verbo que encamina hacia un ideal sus labores.

No se lee el fondo del diario de provincias, pero no todo por culpa del lector que lo aparta de sí con indiferencia para recorrer con la vista la sección telegráfica y alejarlo de su lado después. Fuerza es hacer un equitativo reparto de culpas, ya que a los mismos periodistas alcanzan también. Ellos acostumbraron a los ojos del público a ver en sus obras la ausencia del espíritu pensador que siempre debió presidirlas. Y ahora, hechó el lector a la simple contemplación de músculos más ó menos atléticos, ya no se para en fijarse en si tenemos alma también.

Vive la prensa: un convencionalismo del cual debemos sacudirnos: el diario cortesano, el periódico de la gran capital, tienen que pensar por su cuenta en la primera de sus columnas; las hojas provincianas, las de las otras ciudades, no tienen necesidad de pensar. Aquellos periódicos deben soñar en vivir, deben iniciar sus labores cuando encontraron el fuego de un alma capaz de llevar el calor de las ideas a todo el cuerpo de la producción cotidiana; a los demás les basta para remontar el vuelo una buena tijera. Así, como así, si éstos hacen otra cosa, es posible que pocos se percaten de ello y que se lo agradezcan los menos. Conque ¿a qué quemarse las cejas?

La prensa de provincias se marchita entre la indiferencia porque no quiere pensar, porque se entregó a un sedentarismo muy cómodo pero de consecuencias fatales. Y el público, que lo ha comprendido, apenas se molesta en inquirir si la regla tiene excepciones.

¡Infeliz de articulista de fondo que penetrado de que su misión es sagrada, no consiente que llegue alguna vez una noche sin que un pedazo de su alma haya antes rodado por la primera columna del periódico de sus cariños!

Bien puede decir de su labor, glosando en sentido contradictorio algunas de las dulces palabras de los Salmos, que será como árbol plantado lejos de todo arroyo de aguas, que ninguna de sus ramas dará flores y nada de lo que hiere fructificará.

JAIME SOLÁ.

RECORD FÚNEBRE

De la notable obra sobre *Saneamiento de poblaciones españolas* de don Angel Pulido, publicada por la Dirección general de Sanidad, tomamos los datos que nos sirven de base para las presentes líneas.

Segun las estadísticas de mortalidad del año 1900, Gerona es la capital española en que es mayor el número de defunciones comparado con el de habitantes, alcanzando en el citado año a 47 por mil, no habiendo en el extranjero mas que Bombay, en donde el cólera, la peste bubónica etc., hacen llegar la mortandad a 70 por 1000, que la superen.

De lo enorme de la indicada cifra da idea el que por los mismos mil habitantes, el número de defunciones anual en distintas ciudades de Europa es: Cristianía 13.6, Londres 14.6, La Haya 14.9, Hamburgo 15.6, Bruselas y Amsterdam 15.8, Stokolmo 16.4, Berlín 17.7, Roma 18.4 Venecia 19.1, París 20.4, Munich 23.9, Praga 25.0 y San Petersburgo 24.3.

Siendo las condiciones climatológicas de nuestra ciudad iguales si no superiores desde el punto de vista de la salubridad, a las de algunas de las poblaciones estudiadas, débese indudablemente el que batamos el record en tan fúnebre estadística a la absoluta falta de higiene, tanto pública como privada, y a la poca atención dedicada a todo lo que a salubridad pública se refiere.

No es nuestro ánimo en las presentes líneas señalar las causas originarias de tan triste estado de cosas, ni menos los medios de corregirlas, si no tan solo llamar la atención sobre este hecho y encarecer la importancia de estudiar debidamente cuanto tienda a corregir lo que tan graves daños ocasiona.

Dejando aparte lo que representa en este exceso de mortalidad lo que pudiéramos llamar *daños morales* ó sea la pérdida de nuestros afectos y las heridas en nuestros sentimientos, es fácilmente valorable la pérdida material que el hecho representa para la riqueza pública. Segun Charwick cada individuo de la clase obrera representa un capital de 5000 francos: segun el Dr. Farr 3,975 cada individuo sea hombre, mujer ó niño; segun Paget 12500 francos y 6000 segun Rochard, de modo que aunque ajemos para cada gerundense el valor de 2000 pese-

tas muy inferior a los anteriores, si calculamos la pérdida representada por una mortalidad del 47 por 1000, cuando en las poblaciones medianamente higienizadas se reduce al 20 por término medio, tendremos que en el año 1900 murieron en Gerona (15497 habitantes) 728 personas, no debiendo morir mas que 30.9 ó sea un exceso de 419 que a 2000 pesetas cada una, ocasiona a la ciudad una pérdida de 838000 pesetas en dicho año.

La elocuencia de los números es aterradora y los anteriores demuestran que vale la pena de estudiar tan interesante cuestión, y hasta hacer algún sacrificio tan reproductivo como sería el conducente a reducir el derroche de tirar anualmente cerca de un millón de pesetas por la ventana.

F. M.

Gerona y Abril, 1902

LA FLOR DEL OLVIDO

—Jardinero:

si me das una flor que yo quiero, mediré a tu codicia un tesoro.

—¿Cuál es, pues la ignoro?

—*La que tiene entre todas las flores más suave perfume,*

más gala y primores;

la que templa el ardor que consume del pecho dolido

los hondos amores:

«La flor del olvido».

—*Por buscarla soy yo jardinero y hallarla no espero!...*

Cuando amor en el alma hace nido su canto le advierte

que la «flor del olvido» es la muerte.

Segarra Balmaseda.

¡VEREMOS!

Por más de que no se haya dado a luz el acta firmada por los ministros que forman el nuevo gabinete, sabemos ya cuales son las cuestiones más importantes que comprende aquel documento, llamado «declaración de principios». Por la nota oficiosa de los consejos celebrados durante estos días, por la perspicacia del periodista y por confesión propia de algunos ministros, conocemos los puntos capitales del programa que se propone desarrollar el gobierno en la presente legislatura.

En lo político, toda su atención se concentra en el fausto acontecimiento de la próxima coronación del joven monarca, preparando la inauguración del reinado de Alfonso XIII, con una serie de disposiciones, preventivas unas y ejecutivas otras, encaminadas a conseguir en España, la tranquilidad, el orden, la alegría, el contento (reales ó ficticios) necesarios para la esplendidez del gran suceso político de nuestra historia contemporánea.

En lo económico, la batallona cuestión del Banco lo llena todo. Sabemos que el ministro de hacienda, ha llegado a concretar los datos necesarios para hallar la solución del problema, que comprende los siguientes lemas: mejo-

rar la garantía del billete; disminuir la circulación a medida que se devuelva al Banco el importe de los pagarés que tiene en cartera, declarar bienes mostreros los billetes, y no dividir el Banco en dos departamentos.

En lo social, el señor Canalejas está ultimando varias leyes y reformas sobre huelgas, contrataciones, salarios, etcétera. Entre otras novedades, importadas del extranjero, el joven y estudioso ministro, fundará en este país una «Dirección del Trabajo» que funcionará en Madrid, bajo la dirección de un personal técnico, no político, de ideas avanzadas.

En lo religioso, se pondrá en ejecución el decreto del señor González. Al efecto, la *Gaceta* de hoy debe de publicar una real orden concediendo un nuevo plazo de 15 ó 20 días para que las asociaciones religiosas cumplan las condiciones que establece el decreto de 19 de septiembre último.

Tales son, en síntesis, los asuntos principales que se propone resolver el nuevo ministerio, en lo político, en lo económico, en la cuestión social y en la religiosa.

Este ministerio ¿cumplirá lo prometido? Esta es la pregunta que engendra la duda, la desconfianza que tiene el país en las promesas, tantas veces incumplidas, de nuestros gobernantes.

Han pasado por las esferas del poder, tantos y tantos gobiernos que han engañado al país, que éste ha perdido toda la fé en los hombres políticos, contestando a sus promesas con la vulgar sentencia que dice: «ver para creer».

Nosotros, a fuer de liberales y demócratas, nos alegramos de los buenos propósitos de los nuevos ministros y sólo deseamos que todas sus promesas se conviertan en positivas realidades.

LOS NOVELISTAS POPULARES INGLESES

Moore, el gran novelista inglés, se lamentaba en una revista londinense del poco aprecio que sus compatriotas hacían de los verdaderos literatos:

«Aquí solo interesan a la gente—decía—las obras folletinescas, donde se desarrollan dramas espeluznantes, aventuras de bandidos ó escenas de un romanticismo exagerado, que hagan estremecer las fibras en tensión de la señorita amanerada. En punto a literatura, Inglaterra se encuentra todavía en el año 50, como si el gran Dickens y otros ilustres émulos suyos hubiesen pasado por la tierra sin dejar ni el embrión de una idea ó de un carácter».

Comprendiéndolo así, multitud de escritores, hembras en su mayor parte, lanzan a diario al público famélico de emociones violentas miles de novelas, en que se derrama más sangre que en todas las guerras que la historia registra, producciones que son acogidas con un entusiasmo a que la depravación del gusto sirve de estimulante, y que vienen a satisfacer la necesidad que todo inglés siente de buscar en lo extraordinario, en lo ideal, el refugio contra el «spleen» ó contra la prosa de la vida que su carácter y sus hábitos truecan en más

prosaica y aborrecible.

Algunos novelistas, que son positivos hombres de genio por su maravillosa inventiva, han conseguido que ese género de composiciones se elevase a nivel más alto.

Comenzó Conan Doyle publicando las aventuras de Holmes, ya populares en todo el mundo, y ha puesto la última piedra el gran Wells con sus maravillosas narraciones, en que se confunden, complementándose, los delirios del hombre de ciencia con la perspicacia del vidente y los ensueños del sociólogo con la imaginación del meridional.

En *La Guerra de los Mundos*, que publica actualmente este periódico, puede ver cualquiera la justificación exacta de la potencia cerebral del ilustre novelista inglés.

«Las ideas-fuerzas», esa teoría filosófica lanzada ahora por uno de los más grandes pensadores, por Alfred Fouillée, en su «Avenir de la Metaphisique», constituyen el nervio de la obra de Wells.

Leyéndola se siente el escalofrío de la pesadilla y la sugestión de un infinito inabordable.

«Será esto posible dentro de algunos años ó de algunos siglos?»—se pregunta el lector, pensando en los progresos que la ciencia realiza cada día.

Muchos han comparado á Wells con Julio Verne, y esa comparación es inexacta. Ni en el procedimiento, ni en la forma, ni en la tendencia existe la menor semejanza.

Julio Verne crea cosas sin alma; Wells presta á sus concepciones ese rayo divino, que es la única relación de los seres con el Supremo Hacedor.

Este mismo juicio emite Augustin Filon en un trabajo que ha publicado acerca de Wells en el *Journal des Debats*.

El viejo periódico de los Bertin es una de las mayores autoridades en cuestiones literarias. Su redacción parece algo así como la sucursal de la Academia Francesa, donde los inmortales del país vecino departen sobre cuanto se produce en el mundo, y de cuyas conversaciones surgen los temas que traslada el gran diario á sus columnas en la mejor prosa del idioma de Boileau.

Por esta causa refuerzo mis opiniones respecto del novelista inglés con las expresadas por el cronista de los *Debats*.

Wells, viene á decir, se siente atraído por las curiosidades psicológicas, é inventa y describe «estados de alma» en que jamás habría pensado Julio Verne. Sus libros son análisis de sensaciones. Wells gusta de buscar en el fondo de la conciencia humana las cosas extraordinarias, cuyo espectáculo nos ofrece. Julio Verne concentra en sus máquinas toda su fertilidad de invención, todos sus recursos descriptivos y todas sus delicadezas de ilusionista. La humanidad de Julio Verne es el vulgo, y sus máquinas no poseen nada que nos desconcierte: submarinos, globos dirigibles, balas de cañón monstruosas, lo conocido llevado á la exageración.

Si esto se compara con «Times Machine», la cronometrizadora de Wells, que atraviesa el tiempo como nosotros atravesamos el espacio, y que recorre ochocientos mil años en pocas horas, se comprenderá cuan grande es la diferencia que desde luego se advierte entre ambos escritores.

La ciencia de Julio Verne—dice Filon—es la ciencia de mañana ó de pasado mañana; la de Wells pertenece á un día más lejano, á un día que acaso no nacerá nunca. Y sin embargo, todo ello pertenece á la ciencia, pues se pueden concebir científicamente cosas que no sean verdaderas, del mismo modo que se pueden representar objetos reales por procedimientos anticientíficos.

Wells es el gran realista de un mundo inexistente. Es testigo de la agonía de nuestro planeta y contempla á la orilla de los mares medio helados, en ese crepúsculo glacial donde acaban los mundos, los monstruos informes, últimas criaturas vivas que absorberá la Tierra, arrastrándose por ella ansiosas de destrucción.

Esos seres excepcionales, cabezas enormes con tentáculos de alimañas extraterrestres, están vistos por el novelista cual un psicólogo á lo Bourguet vería la neurasténica excrecencia de determinadas clases sociales, en forma de mujer caprichosa.

Cierto es que Wells nunca pierde de vista la doble evolución conexas de la Ciencia

y la Humanidad, y que en toda la obra del literato domina la idea de que el hombre hace la ciencia y esta, á su vez, rehace al hombre; pero igualmente debe observarse que Wells parece querer en su labor compendiar un fenómeno que se produce en el mundo moral moderno como resultado de un apogeo cerebral excesivo ó de un desequilibrio desquiciador: el pesimismo.

El temperamento artístico de Wells, formado indudablemente primero por el estudio de los filósofos alemanes, y complementado luego por la observación del triste espectáculo de la vida y aún por el propio sufrimiento en los aciagos días de la miseria, ha hecho que de su pluma brotara ese grito de odio que se denomina *Guerra de los Mundos* y esa carcajada burlesca que lleva por epígrafe *Love and Mr. Lewisham* (El amor y el señor Lewisham).

En cada frase de Wells se adivina el rumor de seis millones de existencias y la trepidación de un millón de máquinas, traduciendo con arte infinito, como lo haría el gran Zola, la sensación del ruido y de la multitud, y expresando, según dice Maurice de Guerin, una vida prepotente é irritada.

Su hermosa novela *Cuando el dormido despierte*.—Historia del año 2100, parece pensada por un alemán y escrita por un americano en medio del torbellino londinense.

El espectáculo de las grandes aglomeraciones en las ciudades ó en los centros industriales, especie de esponjas enormes que absorben la savia del campo, atrayendo al labrador para metamorfosearlo en apéndice de la máquina, le sugiere la idea de los inmensos focos civilizados al cual ha convergido la humanidad, para ser partícula diluida en Cádiz, trocado en el año 2100 en emporio de muchos millones de almas; en Londres, conglomerado coloso de existencias; en Chicago, refugio de la América entera.

Ahora las poblaciones se hallan dispersas. En los venideros tiempos, cuando el hombre no necesite utilizar sus piernas para recorrer el camino que conduce de su casa á la fábrica, al taller, al escritorio, cuando los medios de locomoción den facilidades al transporte en general, multiplicándose y abaratándose, los centros comerciales ó industriales se extenderán por el campo, se apoderarán de las ciudades, villas y aldeas circunvecinas, y acabarán, según Wells, por formar una masa de población inimaginable.

La *Isla del Dr. Moreau* también tiene su fundamento en la ciencia. Los trabajos de ensayo que se realizan en los gabinetes microbiológicos, generan en Wells la terrible metamorfosis de las bestias en hombres, en unos hombres extraños que, después de una composición ó recomposición orgánica, obedecen leyes escritas en lenguaje parábólico.

El historiador del porvenir, como se le puede denominar, es hoy la figura más saliente en el mundo literario inglés.

Bueno es que alcemos los ojos por encima de las fronteras para verle.

R. HERNÁNDEZ BERMÚDEZ.

BUEN EJEMPLO

Desde que el ministerio de hacienda y el municipio de Madrid, han concedido á los trabajadores empleados á sus órdenes las 8 horas de jornal máximo, son muchos los municipios que han imitado el ejemplo, fijando la jornada de sus operarios al tiempo que ellos mismos pedían en todas sus manifestaciones encaminadas al mejoramiento del proletariado.

Ultimamente los ayuntamientos de la Coruña, de Valencia, del Ferrol y de Valladolid han tomado el mismo acuerdo.

Es lógico y conveniente que los municipios, como representantes del pueblo, sean los primeros en dar el ejemplo, poniendo en práctica las justas aspiraciones de la clase trabajadora, para aquellos empleados del ayuntamiento destinados á las faenas más duras de las diversas brigadas, de los distintos servicios en que se subdivide la acción municipal.

Cada concesión hecha á los obreros,

disminuye la gravedad de sus males y contribuye, por tanto, á resolver amigable y pacíficamente la pavorosa cuestión social.

Veríamos con gusto que el municipio de Gerona, siguiese el ejemplo de los demás que han concedido la jornada de 8 horas á los trabajadores empleados en las brigadas municipales. Nada perdería con ello, pues no constituye una empresa burguesa destinada al lucro con la explotación de servicios determinados. Con ello ganaría el aprecio y la gratitud de sus más humildes subordinados, el aplauso de todos sus conciudadanos.

Tengan presente nuestros concejales, representantes del pueblo, este aforismo: *salus populi, suprema lex*.

CANTARES

Si ves á un hombre llorar
no preguntes la razón,
ó se le murió su madre
ó es víctima del amor:

Me ofendió con otro
los maté á los dos,
y hoy vivo tranquilo porque la conciencia
calla ante el honor.

No te rías de mis lágrimas,
porque tal vez de las tuyas
se ría otro hombre mañana.

Félix Cuquerella.



En el soneto que en el número anterior publicamos de nuestro colaborador señor Escalante Gómez, se deslizó una errata que hoy subsanamos.

Donde dice:
«viendo arriba la figura amada»
debe decir:

«mirando arriba la figura amada».

El buen sentido del lector es seguro que habrá subsanado el error.

Las funciones religiosas se vieron muy concurridas en los días de las últimas fiestas, luciendo por nuestras calles su elegancia y señorial distinción las señoras y señoritas de nuestra ciudad y rivalizando con ellas en gentileza las menestralas, que van cada año ganando en belleza y en elegancia.

Con motivo y pretexto de dichas funciones, nuestras calles convirtiéronse en exposición permanente de la elegancia y belleza gerundense, que luce y encuadra mejor sus hermosos rostros y sus esculturales bustos envueltos en la airosa y clásica mantilla que fué siempre el mejor adorno de la mujer española.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital á nuestro distinguido amigo don Cipriano Bernál, presidente del círculo de unión nacional de Barcelona.

También recibimos la agradable visita de nuestro estimado amigo y compañero en la prensa, monsieur Fernando Dumas, director de *Le Clavelline* de Perpignan y de su bella y elegante esposa, á quienes acompañaba el teniente de navío, monsieur Engéne Lourges.

El que desee obtener economía y luz blanca y brillante que instale en su casa el gas acetileno con los aparatos «Golden» que constituye la casa Monserrat y Cia. Sociedad en Comandita, en sus talleres de la plaza del Aceite número 6.

El ministro de hacienda prepara una importante disposición para que los expedientes que están detenidos hace más de tres años, sean devueltos á la direc-

ción general de propiedades para que se reinstruyan.

Se ha concedido la cruz de caballero de la real y distinguida orden de Isabel la Católica, á nuestro amigo particular don José Bellido, notario de la villa de Palamós.

Reciba el señor Bellido nuestro parabien.

El martes salió para Madrid el diputado á cortes por La Bisbal, nuestro querido amigo don Jaime Roure y Prats.

Ha quedado disuelta la sociedad P. Lliurella y Cia., habiéndose constituido una nueva bajo la razón social «Monserrat y Cia., sociedad en Comandita», encargada de la explotación del mechero «Golden», para la incandescencia por el gas, construcción de aparatos para gas acetileno y venta de toda clase de artículos de lampistería.

La nueva sociedad trata de introducir importantes reformas y mejoras tanto en la incandescencia como en el alumbrado por el acetileno.

Nuestro querido amigo y colaborador don Pedro Loperena Romá ha tomado posesión del cargo de profesor de derecho y legislación escolar en el instituto general y técnico de Gerona.

El mechero «Golden» es el que dá la luz más intensa y brillante y el de más duración.

Mañana se verá en esta audiencia provincial, una causa por supuesto asesinato de Angela Albert, en la ciudad de Figueras.

La acusación la sostendrá el digno teniente fiscal señor Morlesin y á los procesados les defenderá el ilustrado abogado don Pompeyo de Quintana.

Ha estado en esta capital, el diputado á cortes por Figueras, señor Coderch.

Por la suma de 2035 pesetas ha sido adjudicada la subasta para la construcción de la barandilla de la rambla de Pi y Margall, á don Francisco de P. Martí.

En atento b. l. m. del señor administrador de contribuciones nuestro distinguido amigo don Carlos Testor; nos participa, para que lo hagamos público desde estas columnas, que se ha terminado la confección del padrón de cédulas de esta capital para 1902, el cual queda expuesto al público por término de quince días en el negociado respectivo de aquella administración, á fin de que los vecinos puedan examinarle y formular las reclamaciones oportunas.

Ahora que nuestro alcalde tiene empeño decidido en hacer fiestas... ¿lo que sea en el próximo mes de mayo, ¿por que no dispone (y van mil y pico de veces que lo pedimos) que se arregle el pavimento de las ramblas?

Esta queja justa, irá al cesto, como de costumbre: ¿Verdad don Manuel?

Ha sido definitivamente aprobado el expediente para la construcción del puente sobre el río Ter, en Verges, habiéndose acordado su inmediata subasta.

Creemos interpretar los deseos de las bellísimas pollitas que con su presencia favorecen nuestros paseos, al rogar á los señores general gobernador militar, coronel del regimiento de Asia y alcalde de esta ciudad, dispongan que la banda militar que los días festivos ameniza las ramblas al medio día, lo efectúe de 4 á

6 de la tarde en el referido pascó ó en el Central de la Dehesa.
¿Serán tan galantes dichos señores que nos complazcan en dicha petición?

Dentro de la primera quincena de abril los alcaldes deben remitir á la administración de propiedades, una certificación de los ingresos que en el trimestre anterior se hubieren obtenido por los aprovechamientos de los bienes de propios no enagenados, debiendo realizar el pago antes de que transcurra dicho mes.

Ha fallecido en esta capital don Ignacio Puig, hermano del diputado provincial y amigo nuestro don José.

Ayer tarde tuvo lugar el sepelio del finado al que asistió numerosa y distinguida concurrencia.
Enviamos á don José Puig y familia la expresión de nuestro sentimiento por tan irreparable pérdida.

Hemos recibido la primera serie de tarjetas postales que edita la «Litografía Jerezana» de Jerez de la Frontera. Consiste de 10 tarjetas representando los pasos de las cofradías de la Semana Santa de Sevilla, en bellos colores iris y tienen el gran atractivo de una prima de 1.000 pesetas que ofrece la Casa.

Se vende la serie á 1 peseta en las principales librerías y papelerías y aumentando los gastos de certificado se envía directamente de la Casa.
Grandes descuentos al por mayor.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Valentín y C.ª*, Banqueros y Expenduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

—*Madres*: el *Vino-Iodo-Tanico-Fosfado Gumbert* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, preparaciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbert Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1.º BAJOS, GERONA.

—Se vende un perro Danés, jóven. Darán razón en la administración de este periódico.

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de Luciano Pinet Escarpenté, Ciudadanos, 15, 2.º—Gerona.

—es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Piza, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

—de paño sin goma. Prendas para caballero y señora desde pesetas, 40 hasta pesetas, 200. Para niños y niñas desde pesetas, 20, hasta pesetas, 60. Se hacen á la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo. Se hacen también dulletras y manteos para cruras.

Única fábrica en España.

Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.



Con la hermosa comedia «El octavo no mentir», se presentó el domingo último al público la compañía dramática que dirige el señor Salvat.

La entrada fué numerosa y los palcos estaban ocupados por encantadoras mujeres que después de haber transcurrido la semana orando y cumpliendo con la iglesia, sentían ávidos de solazar el ánimo rindiendo culto á Talía.

Por consiguiente, la noche se pasó alegre y distraída, porque siempre anima el contemplar las bellezas de las adorables criaturas que con sus gracias nos cautivan y seducen.

La interpretación que por parte de la compañía se dió á la producción del insigne Echegaray, fué bastante deficiente y el público salió no muy bien impresionado y convencido de que no carecían de fundamento los rumores que circulaban respecto al mérito de los artistas.

Es verdaderamente lamentable, que desde hace algún tiempo no actúe en nuestro elegante coliseo, compañía alguna que merezca la aprobación y sea del agrado de los amantes del verdadero arte, y de ello tienen la culpa en su mayor parte el ayuntamiento y la empresa arrendataria que lo explota.

Se han sucedido en esta capital diferentes compañías con desastrosas campañas y por si esta triste impresión se había borrado, viene ahora á hacerla resurgir la que el domingo debutó, que poco tiene que envidiar á las anteriores.

Nosotros lo sentimos, nos cuesta gran trabajo hablar así, censurar y no aplaudir cual fuera nuestro deseo, pero el afán de rendir el debido vasallaje á la justicia estricta, reflejándonos la opinión del público, fuerza á ello, si bien, como al principio hacemos constar, lo lamentamos en el alma.

Dañaremos quizás con este proceder, intereses para nosotros muy respetables y hasta sagrados; pero por encima de ellos están los del público, que merecen más atención y que son los únicos que debemos cuidar al emitir nuestro juicio.

R. M.



Figueras

El habilitado de los maestros de este partido, teniendo en cuenta el retraso que sufre el pago de los meses de enero y febrero, á causa del nuevo sistema de pagos, ha dispuesto anticipar de su bolsillo particular 125 pesetas á cada uno de los maestros del partido.

—Se ha arreglado ya el desperfecto que tenía la fuente pública de la calle de Tapis.

—El último mercado vióse regularmente concurrido.

Llansá.—Los campos presentan muy buen aspecto y parece que la cosecha será de provecho.

Puerto de la Selva.—Ha fallecido el propietario don Juan Aragan Martí. D. e. p.

Port-bou.—Se ha suicidado disparándose el manser en la garganta, un joven carabinero.

La Bisbal

San Felip de Guixols.—Dice un periódico:

«Suicidio? A pesar de los dias transcurridos desde la trágica muerte de la infeliz María Molinas y Montaner, acaecida el martes por la mañana, nada se sabe con certeza acerca de las circunstancias que rodearon este sangriento suceso que ha causado dolorosa y profunda impresión en el público.

Contra la impenetrable reserva con que se han practicado las primeras diligencias del sumario, se han estrellado nuestros deseos de recoger algún dato concreto con que satisfacer la natural curiosidad del lector.

Queda, pues, limitada nuestra informa-

ción á dar cuenta de que el señor juez de instrucción del partido, se constituyó en esta villa, dispuso la detención del marido de la difunta y su conducción á la cárcel de La Bisbal.»

—La compañía de zarzuela que dirigía el señor Delgado y actuaba en el teatro Vidal, ha terminado ya sus compromisos.

—En esta villa se recibió el miércoles de Madrid, el siguiente telegrama:

«Hoy resolvióse favorablemente consulta hacienda. Enhorabuena.—Carbonell.»

La noticia anterior, como era de esperar, ha satisfecho á nuestros vecinos, pues en ello se nota que vá por muy buen camino el asunto del puerto de esta villa.

—Se ha adjudicado la subasta á don Juan Subirós, para la construcción de ninchos en el cementerio.

—Ha fallecido don José Bruguera Sala. D. e. p.

Olot

Con la pompa y solemnidad acostumbradas se han celebrado las ceremonias de Semana Santa y Pascua de Resurrección.

—Dias pasados hubo un amago de incendio en un piso de la casa número 17 de la Plaza Ferial: una criatura que había quedado sola en el piso, tuvo la descabellada ocurrencia de encender unos fósforos, los que prendieron fuego á las ropas de un lecho. Gracias al pronto auxilio de algunos guardias que fueron llamados por los vecinos, pudo entrarse á tiempo en la habitación y se dominó el percance sin más consecuencias que algunas ropas quemadas.

—La glosopeda que había reaparecido en los rebanos de nuestros alrededores, no ha tomado incremento, por fortuna, siendo benigna.

—La función que tuvo lugar en el Centro de Católicos el domingo último, vióse muy concurrida.

Puigcerdá

Han empezado los trabajos de ornamentación de que vá á ser objeto nuestra plaza Mayor.

—El día 11 del actual tendrá lugar en esta villa la fiesta del Arbol.

—Por conducto fidedigno se sabe que la compañía de ferrocarriles franceses del mediodía, tienen resuelto encargarse de la construcción del ferrocarril eléctrico de Joncet á Bourg-Madame.

—El presunto autor del asesinato cometido en la persona de Juan Pagés Abunt, sita en el término de la Molina, se llama Juan Martí Brillas (a) Rabanell y es vecino de Bora (Lérida). Por lo visto se trata ya de un licenciado de presidio. Al ser detenido le fueron ocupadas 68 pesetas que se supone proceden de otra fechoría.

Campredón.—Proyéctase por nuestro ayuntamiento, alumbrar por medio de la electricidad el pintoresco sitio de la «Font noba».

Baget.—El alcalde de este pueblo ha publicado un enérgico bando, sobre caza.

San Juan de las Abadesas.—Ha fallecido el veterinario don Luis Soler. E. p. d.

—Nos dicen que en una de las minas de Surroca, hubo una explosión de gas grisú, que ocasionó graves quemaduras á uno de los obreros.

Maranges.—En este término se incendiaron dos pajares produciendo entre el vecindario alguna alarma.

Se ignora si el incendio fué casual ó intencionado.

Curiosidades y recetas útiles

Explendidez americana

Un documento eminentemente sugestivo y halagüeño en alto grado para los archimillonarios yanquis acaba de ser publicado en Nueva York, y es la lista de todas las donaciones superiores á cinco mil dollars hechas por aquellos con fines benéficos ó en interés público durante el año de 1901.

Dichos donativos alcanzan el total de quinientos treinta y seis millones ochocientos siete mil dollars, ó sea una cantidad superior á la tercera parte de lo gastado en igual lapso de tiempo por Inglaterra en la guerra sudafricana.

El paralelo es consolador, Monsieur Carnegie, el filántropo enamo-

rado de la pobreza, figura, por supuesto, á la cabeza de la lista mencionada con una suma de ciento cincuenta y cinco millones de francos, distribuidos en su mayor parte entre colegios y bibliotecas.

Cobreado de los metales

Se obtiene una ligera capa de cobre en los metales fundidos, sumergiéndolos en la siguiente disolución:

Acido clorhídrico..	40 partes
» nítrico..	5 »
Clorhidrato de cobre..	6 »

Una vez sumergidos los objetos en el baño se frotan con un trapo de lana, después se lavan con agua y se vuelve á empezar el frotamiento hasta obtener la capa de cobre. Las piezas debén ser previamente limpiadas por el ácido clorhídrico contenido.

Por comer ostras inglesas

La prensa francesa ha dicho que en una población de la vecina república se ha desarrollado la fiebre tifoidea por haberse comido allí ostras inglesas. Con este motivo la ostra figura como plato especial en el «menú» de las revistas.

Las famosas ostras de Ostenden, en Bélgica, no proceden de allí, sino de los Países Bajos, de Inglaterra y de Francia.

Las célebres de Marennes suelen enviarse desde Arcachón. El color verde de la ostra de Marennes, que también se le dá en Arcachón, puede conseguirse fácilmente por medio de una alimentación apropiada.

Las ostras son mejores ó peores, según el medio en que se crían y la calidad de las aguas. La temperatura, el salitre y los organismos de que se alimenta, son los que favorece ó dificulta su desarrollo y buenas condiciones.

La ostra se reproduce maravillosamente. Una sola deposita al año los huevos por millones.

En Inglaterra y Holanda se cultivan bajo el agua. En Francia prefieren los parques que se descubren cuando baja la marea.

En Santander emplean ambos procedimientos. Las ostras que se importan de Arcachón se crían al principio en la bahía y luego se trasladan al parque, ó bien se mandan directamente á los ostreros de Boos, de donde al cabo de dos ó tres años salen para toda España.

M. Henneguy de Wogan dice que se puede abreviar á un año la cría de las otras, realizando grandes economías. A la vista tengo el procedimiento, que no trascibo por no interesar á la generalidad de los lectores. Si se apelase á él podríamos adquirir á 20 céntimos la docena de ostras.



Santoral.—Día 3, jueves.—San Benito de Palermo confesor.

4, viernes.—San Isidoro arzobispo de Sevilla doctor.

5, sábado.—San Vicente Ferrer confesor y Santa Emilia virgen.

6, domingo de Cuasimodo.—Santos Celstino papa, y Celso obispo.

7, lunes.—San Epifanio obispo y mártir.—Abrense las velaciones.

8, martes.—Santos Alberto el Magno y Edesio mártir.

9, miércoles.—Santas Maria Cleofé y Casilda virgen.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de la Congregación, y el domingo empiezan en la Iglesia de las Adoratrices, siendo las horas de exposición, por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de cinco y media á siete y media.

Corte de Maria.—Hoy jueves, día 3, se hace la visita á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

El viernes, día 4, á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

El sábado, día 5, á Nuestra Señora de Santa Maria, en la Catedral.

El domingo, día 6, á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

El lunes, día 7, á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El martes, día 8, á Nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral.

Y el miércoles, día 9, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

GUÍA DE GERONA

Abogados
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 2, 1.º
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Artículos de escritorio
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

Banqueros
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Franc.º Monsalvatje, Sub.ª Puente Isabel II
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.

Camisierías
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Carnicerías
 Carmen Ribas, Calle de la Platería

Colegios
 Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

Corredores de Comercio
 José Gomez Mirra, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas
 Camilo Font-bernat, Progreso, 23.
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

Escribanos
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Escuela municipal de música
 Casas Consistoriales, Piso principal.

Fábricas de aparatos de acetileno
 Monserrat y C.ª, Sociedad en Comandita,
 Plaza del Aceite número 6.

Fábricas de cintas
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Fábricas de manchones para incandescencia por gas
 Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.

Farmacias
 Agustín Garriga, Platería, 29.

Ferreterías
 José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurantes
 José Barris, Carmen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Fonda Peninsular, Progreso, 3, 1.º
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

Lampisterías
 Monserrat y C.ª, Plaza del Aceite núm. 6.

Lencerías
 Narciso Palli, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

Médicos
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Clínica médico-homeopática, Travesía Auriga, 2, 2.º, 2.ª
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

Mercerías
 Emilio Texidor, Besadó, 3.

Federico Maresma, Abeuradors, 6.

Modistas
 Estrella Auguet, Platería.

Notarías
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Peluqueras
 Narciso Dalmau, Calle de Abeuradors.
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, 1.º

Profesores de piano
 José Feliu, Nueva Teatró, 1, 3.ª
 Francisco Viada, Platería, 20, 2.º
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

Representaciones
 José Begudá, Progreso, 18, 1.ª

Sociedades
 Casino Gerundense, Albareda, 7.
 Fomento de la Industria, Plaza del Aceite
 Las Odaliscas, Rambla de la Libertad.

Veterinarios
 José Gimbernat, Rutlla, 26 y Progreso 18.

Vinos
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

L'UNIÓN

COMPañIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas	11.205.000
Primas á cobrar	79.650.334
Total	100.855.334
Capitales asegurados	17.272.202.816
Siniestros pagados	229.000.000

Sucursal española: *Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24*

DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: **D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º**

LA FIESTA DE LOS TOROS

SEMANARIO ILUSTRADO

Se publica en Madrid todos los lunes, publicando una completa información postal y telegráfica de todos los asuntos relacionados con la fiesta nacional.

Oficinas: **Manzana núm. 7**

Precio del ejemplar 5 céntimos

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

- Perfumería
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y dispartador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales. De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

MECHERO «GÓLEN»

PARA LA INCANDESCENCIA POR GÁS
 El mejor de los conocidos hasta el día
Monserrat y C.ª S.ª en Comandita
 Plaza del Aceite n.º 6.—Gerona

Además de haber resuelto esta sola casa, el problema de la máxima resistencia de los manchones ó manguitos, la luz que los mismos desarrollan supera en intensidad y brillantez á la de todos los sistemas conocidos. Tendremos un especial gusto en demostrar prácticamente cuanto queda dicho á todas las personas que lo deseen.

Construcción de aparatos para gas acetileno.—Se hacen toda clase de instalaciones. Carburo de calcio de primera calidad.

VEGETAL AZGAR

Sin rival en el mundo

Producto maravilloso

Unico en el dia de resultados prácticos y éxitos extraordinarios.

Brota nuevo cabello en todas las edades Evita su caída. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras.

Grátis á los incrédulos mediante contrato.

DE VENTA

en las principales perfumerías, peluqueras y en casa de Sebastian Corominas.

JUAN BOXA

Servicios oficiales y camionaje de la Compañía del ferro-carril de M. Z. y A.

Red Catalana

Comisiones
 Consignaciones
 Acarreos para toda la provincia

Agencia de transportes

Invitación para participar á la próxima

Gran Lotería de Dinero

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 850,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	75000
2	Premios á Marcos	70000
1	Premio á Marcos	65000
1	Premio á Marcos	60000
1	Premio á Marcos	55000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	30000
1	Premio á Marcos	20000
16	Premios á Marcos	10000
56	Premios á Marcos	5000
102	Premios á Marcos	3000
156	Premios á Marcos	2000
4	Premios á Marcos	1500
612	Premios á Marcos	1000
1030	Premios á Marcos	300
36053	Premios á Marcos	169
20968	Premios á Marcos	250, 200, 150,
148, 115, 100, 78, 45, 21		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,010 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58990 billetes gratuitos importa

Marcos 11,618,400

ó sean aproximadamente

Pesetas 20,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,010 premios hallarán seguramente su decisión en 1.ª clase sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 25,000, asiendo en la tercera 10,000, en la cuarta 5,000, en la quinta 2,000, en la sexta 1,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Giro Mútuo sobre Madrid ó Barcelona, estendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10

1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

15 de Abril de 1902

Valentin y C.
 HAMBURGO
 Alemania

Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.